
新职业从业者的劳动权
益和社会保障 ， 是一个很现
实的问题 。 既然它是客观存
在， 且新职业大有发展前景，
就不能无视 ， 也无法回避问
题 ， 唯有研究探讨解决问题
的办法 ， 把它纳入法定管理
范围之内。

■网评锐语

套路太多

新闻【快评】02

■有感而发

便利店卖药，更要注意用药安全

认识新职业 正视新问题

防治“神童”培训骗局
需要多方发力

■劳动时评

杨李喆：媒体调查发现，在网
络商城中， 不少商家公开出售增
加影楼 “二消” 利润的话术和套
路。影楼从业者坦言，由于市场竞
争激烈， 一些影楼纷纷缩减了公
开的摄影套餐的利润 ，“二次消
费”则成为收入的主要来源。从行
业发展角度来看，“二次消费”这
样的小聪明， 只会令市场主体丑
化自身形象， 即便可以得一时之
利，但也会使自家生意走下坡路。

“二次消费”
岂能成影楼潜规则

付彪： 近期全国各地出现名
目繁多的“神童”培训班，宣称“量
子波动速读”“蒙眼翻书穿针”“一
分钟阅读上万字”， 打着高科技旗
号贩卖伪科学。深圳市市场监督管理
局10月中旬对培训机构“沐忆学堂”
进行立案调查。防治“神童”培训
骗局，需要多方发力。要加强相关
警示，教育主管部门、市场监管部
门等密切协作， 通过多种渠道和
方式，加强对“黑科技”诈骗招数、
相关高科技应用等知识的宣传和
科普，提高公众的防骗技能。

去年10月， 北京市商务委员
会等六部门印发的 《关于进一步
促进便利店发展的若干措施》 明
确提出， 连锁便利店可按有关标
准申请零售经营乙类非处方药，
申请二类医疗器械经营备案的，
可由企业总部统一配备质量管理
人员。 时隔一年， 乙类非处方药
进入便利店销售的情况如何？ 如
何保障消费者买药用药安全？ 记
者对此进行了采访。 （11月1日
《人民日报》）

便利店卖药， 人们更关注用
药安全。 调查显示， 在城市中，

有50%应去医院就诊的病人未去
就诊， 而是在家中自我用药， 药
当然来自药店。 殊不知， 其实这
样很危险 ， 因为有些疾病 症 状
看 似 相 近 ， 但 由 于 个 体 差 异
不 同 ， 发 病 原 因 或 许 不 同 ，
自 行 用 药 很 可 能 是 乱 吃 药 ，
将 会 产 生 严 重 后 果 。 相 比 之
下 ， 目 前 允 许 连 锁 便 利 店 销
售 的 乙 类 非 处 方 药 ， 主 要 为
常见的感冒药 、 止痛药、 维生
素等， 人们购买服用出现安全问
题的可能性较小。 但尽管如此，
也不能掉以轻心。 正因为如此，

北京管理部门明确要求售药的便
利店配备药师， 同时将参照普通
药店日常监管的标准来监管便利
店， 比如开展不定期检查等， 确
保药品质量有保证。 特别是， 组
织便利店经营者培训， 提高其经
营药品应具备的专业素养。

为了把好用药安全关， 有关
部门还应加强对便利药店等药品
零售企业的监管， 严查便利药店
必须配备执业药师的硬指标， 坚
决制止和打击执业药师 “人证分
离” 乱象。

□汪昌莲

■长话短说■每日图评
可查“拥挤度”
提升公交服务质量

□张刃

■世象漫说
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落实好电子烟“禁令”须全方位给力

数字化管理师、 电子竞技运
营师， 无人机驾驶员、 农业经理
人、收纳师、日式精搬师、专业犬
类摄影师……近年来， 五花八门
的新职业层出不穷， 仅今年4月，
人社部、市场监管总局、统计局就
公布了13个高端且小众的新 职
业 。 在这之外 ，还有更多的生
活服务类新职业在不断涌现，令

许多中老年人眼花缭乱的同时，
吸引了越来越多的年轻人投身其
中，就业、创业，成就自己。

怎样看待这一社会现象？ 如
何处置伴随新职业产生的新问
题？ 既是政府劳动管理部门的课
题， 更是从业者及相关者不能不
面对的现实。

我们应该认识， 越来越多新
职业的产生， 是经济发展、 社会
进步的必然 。 它取决于两个条
件： 一方面， 随着科学技术的发
展和人们消费水平的提高， 用户
需求越来越细化， 由此催生了新
的职业机会 ； 而新职业带来 的
用 户 体 验 提 升 和 消 费 品 质 升
级 ， 又反过来刺激新的需求 ，
形 成 了 社 会 需 求 与 职 业 创 新
的 循 坏 提 升 。 另 一 方 面 ， 经
过 40年 的 改 革 开 放 ， 我 们 有

足够大的经济体量， 也有足够
大的消费市场来支撑人们尝试更
多职业选择的可能性。 特别是互
联网、 大数据、 人工智能等技术
的发展， 客观上产生了与此相关
的职业需求。 中国信息通信研究
院提供的数据显示， 2018年， 中
国数字经济领域就业岗位为1.91
亿个， 增速大大高于同期全国总
就业规模增速。 可以说， 新职业
在稳定经济增长与吸纳就业上发
挥着重要作用。

我们应该承认， 从传统职业
到新兴职业的大量涌现， 是年轻
一代对传统个人发展路径的突
破。 年轻人开始寻求颠覆传统的
自我发展路径， 是社会进步的表
现， 也将为国家的经济发展注入
新的持久动力。 实践证明， 新职
业让年轻一代创造出更大社会价

值的同时， 也营造了他们自己的
美好生活。

我们还必须看到， 伴随着新
职业的涌现 ， 也产生了一些新
的、 需要重视和解决的问题。 譬
如， 新职业从业者不稳定的就业
状态、 劳动权益保障的不足、 超
时工作情况的普遍存在等等。 这
些问题不解决， 势必影响新职业
的发展 ， 更会损害从业者的权
益， 甚至带来社会问题。

由于新职业大多高端且小
众， 很少成规模的组织架构， 许
多从业者或单打独斗 ， 或频频
“跳槽”， 常常处于不稳定就业状
态， 既没有固定的劳动合同， 也
没有相应的社会保障， 而劳动争
议和失业、 医疗、 养老又都是无
可回避的现实问题 。 作为年轻
人， 今后的人生道路还很长， 这

些问题不能不考虑周全。
据美团点评发布的 《2019年

生活服务业新职业人群报告》 显
示， 近3成从业者每周工作时间
超过60小时。 对于年轻人来说，
短时间超时劳动或可承受， 长此
以 往 则 完 全 可 能 造 成 损 害 ，
引 发 劳动争议 ， 那时面对没有
劳动合同， 没有法定保障， 将如
何处置？ 与此相关者不能不未雨
绸缪。

新职业从业者的劳动权益和
社会保障 ， 是一个很现实的问
题。 既然它是客观存在， 且新职
业大有发展前景， 就不能无视，
也无法回避问题， 唯有研究探讨
解决问题的办法， 把它纳入法定
管理范围之内。 未雨绸缪是主动
的积极态度， 若等问题严重再去
解决那就被动了。

日前，国家烟草专卖局、国家
市场监督管理总局联合发布了
《关于进一步保护未成年人免受
电子烟侵害的通告 》（以下简称
《通告》），要求不得通过互联网销
售电子烟。下一步，国家烟草专卖
局等部门将加强对通过互联网推
广和销售电子烟行为的监测、劝
阻和制止， 对发现的各类违法行
为依法查处。（11月1日 央视网）

根据《通告》各类市场主体不
得向未成年人销售电子烟， 不得
通过互联网销售电子烟， 不得通
过互联网发布电子烟广告， 并敦
促电子烟生产、 销售企业或个人
及时关闭电子烟互联网销售网站

或客户端，电商平台及时关闭电子烟
店铺并将电子烟产品及时下架，
电子烟生产、销售企业或个人撤回通
过互联网发布的电子烟广告。

不必讳言， 电子烟 “禁令 ”
势必会触动部分群体的利益， 但
从长远来看， 这不仅有利于未成
年人身心健康成长， 而且从整体
控烟来看， 电子烟 “禁令” 也是
不可缺失的。 而要落实好电子烟
“禁令” 须全方位给力。 首先从
监管执法层面就须不遗余力。 尤
其， 各相关职能部门应形成监管
合力， 对于突破 “禁令” 者须拿
出过硬的惩治措施。

同时， 各类经营主体应增强

自律，履行好《通告》要求。诚如前
述，及时关闭电子烟店铺，并将电
子烟产品及时下架；电子烟生产、
销售企业或个人也应该撤回通过
互联网发布的电子烟广告等等。

尤其是， 更应该规避一些 “暗地
里”行为，也就是说通过其它非法
渠道向未成年人销售电子烟。 各
类市场经营主体切实负起责任
来，才会少些电子烟伤害。□李雪

一年一度的 “双11” 还未到来， 许多商家却早
已推出各种预售 、 抢红包 、 做任务领奖等折扣
活动。 如今， “双11” 抢货不仅要拼手速， 更要
拼脑力。 那么， 这些套路你看懂了吗？ （11月2日
新华网） □朱慧卿

扫码乘车、 准点公交、 定
制小巴、 无人驾驶……在近日
开幕的国际公共交通装备与
技术展览会上 ， 北京公交集
团透露了 “可期的未来 ”。 目
前， 北京公交正在推进准点工
程 ， 试 点 98 条 线 路 准 点 运
营 。 年内 ， 北京公交将可查
询车厢实时拥挤度 ， 方便市
民选择。

乘坐公交， 我们似乎很难
有选择的余地， 自己要等的这
一路公交车来了， 可能由于时
间紧迫， 明知道人很多， 也要
想方设法挤上去， 一旦挤上去
之后， 可能下一辆公交就空多
了 ， 可以查询 “拥挤度 ”， 就
能够让我们从容选择公交， 无
疑， 可查 “拥挤度” 提升了公
交服务质量， 也扩大了公交优
先的内涵。

据了解， 实现对拥挤度监
测的数据来源就是每辆公交车
上的扫码刷卡机， 通过乘客上
下车的数据， 判断车内现有的
乘客数量， 并通过红黄绿三种
颜色进行实现。 其中， 绿色对
应车辆空间宽敞 ， 基本上有
座 位 ； 黄 色 则 代 表 相 对 拥
挤 ， 但需要根据不同车型设
定限额 ； 红色就是非常拥挤
了 。 在了解 “拥挤度 ” 之后 ，
乘客可以根据自己的实际情况
选择： 如果时间充裕， 对标有
红色的公交车就忽略了； 如果
时间不充裕 ， 也只能挤上去
了 ， 但 心 里 事 先 会 有 准 备 ，
也 就 不 会 有什么失落感 。 当
然 ， “拥挤度 ” 也不仅仅是
为乘客的选择提供帮助 ， 更
为公交部门增开临客、 加大运
力提供数据依据。

对于城市的公交优先， 我
们是很清楚的， 也看到了城市
在公交方面作出的努力 ， 但公
交服务却是无止境的 ， 特别
是在拥有了新技术之后 ， 可
以借助新技术为乘客提供更
为 优 质 的 服 务 。 可 以 想 象 ，
以后在北京乘坐公交， 会有更
多的选择， 也会享受到优质的
服务。

□王军荣


